

COLOMBIA Escuchar artículo

Universidades públicas se quedaron esperando aportes que llegarían por parafiscal

La Contraloría General de la República señala que las entidades que debían retener los recursos de la Estampilla Pro Universidad Nacional fallaron en su misión

Por **Erika Mesa Díaz**
22 de Diciembre de 2022



Fachada de la Universidad Nacional de Colombia, en Bogotá. Foto: Colprensa.

La inyección de más de un billón de pesos que se iba a destinar para las universidades públicas de Colombia, la cual sería recolectada a través del parafiscal Estampilla Pro Universidad Nacional de Colombia, se quedó en promesas por la falta de rigurosidad para el recaudo por parte de entidades como la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (Dian) y el Ministerio de Educación Nacional. A esa conclusión llegó una auditoría de la Contraloría General de la República.

La Ley 1697 de 2013 creó la “Estampilla Pro Universidad Nacional de Colombia y demás universidades estatales de Colombia”, un cobro destinado específicamente para estos planteles de educación superior, el cual estaba proyectado para 20 años: en el primer lustro se recaudaría un 70 % de recursos para la Universidad Nacional y el 30 % restante para el resto de planteles. Las asignaciones se invertirían a partir del sexto año.

“Aquí se crea un impuesto con el objetivo de mejorar la infraestructura física de las universidades, la infraestructura tecnológica y aportar al bienestar estudiantil, es decir, a inversión en las universidades públicas”, explicó a Infobae Colombia el representante estudiantil de la Universidad Nacional, Ronald Vargas.

LO ÚLTIMO



Diego Valoyes rechazó oferta del fútbol de Brasil y jugaría en la liga de España

Presidente Petro a soldados: queremos que ustedes puedan retornar a sus hogares sanos y salvos

Se han entregado 10 toneladas de alimentos a los perros y gatos de Bogotá

Natalia Bedoya le da alas a la voz de la niñez colombiana

Luis Díaz no podrá defender el título de la Carabao Cup: Liverpool fue eliminado

El pasado 20 de diciembre se cumplieron nueve años de la aprobación de esta ley, pero el recaudo no ha sido el esperado. “En su momento, el Gobierno de Juan Manuel Santos prometió que se iba a recaudar un montón de plata: más de un billón de pesos fue lo que prometieron en su momento. Sin embargo, lo que se evidenció durante el paso de los años es que se recaudó muy poquito”, mencionó Vargas.

“Para el 2020 se han recaudado solamente 305.000 millones de pesos, de los cuales a la Universidad Nacional le quedan alrededor de 266.000 millones, muy lejos de la meta que se había planteado en ese momento el gobierno”, explicó el representante.

Desde la Universidad Nacional fueron enviados varios derechos de petición para acceder a las cuentas del recaudo de la estampilla, dado que “siempre hemos tenido sospechas de que hay un montón de plata que está faltando”. Gracias a ello, dijo Vargas, pudieron determinar que **Ecopetrol** dejó de pagar unos 260.000 millones.

Ante este panorama, la universidad inició un proceso ante la Contraloría para que se investigara este recaudo. De forma especial, querían respuestas del Ministerio de Educación —que no habría hecho la aplicación de las tarifas— y de la Dian —que no habría hecho la fiscalización de los recursos—.

“Hay diferentes teorías, pero la que más se acerca es que hay una mala fiscalización de ese recurso, una mala aplicación de tarifas y que muchas entidades no han pagado esa estampilla. Entre esas estaría **Ecopetrol**, la ANI, Reficar, algunas CAR de algunos departamentos, entre otras entidades”, detalló el representante estudiantil.

El ente regulador encontró varias irregularidades tras su auditoría. Por ejemplo, que el ministerio no supervisó el recaudo: “algunos agentes retenedores no efectuaron la retención de manera oportuna y en consecuencia no se adelantaron acciones de fiscalización y cobro”.

Además, se usó más de una tarifa para calcular el valor para retener, “aun cuando el Ministerio de Educación Nacional y la Dian contaban con información amplia y suficiente para identificar el valor de cada uno de los contratos sujetos de retención”.

La Contraloría también detectó que algunas entidades pagaban la estampilla pasada la fecha límite, pero los agentes retenedores no cobraban los intereses de mora por el retraso. “El hallazgo que hace la Contraloría debido a esas malas praxis, tanto del Ministerio como la Dian, es que se han perdido 44.000 millones de pesos hasta ahora, por la mala aplicación de tarifas, por el hecho de la demora del cobro y los intereses de mora, en fin”, explicó Vargas.

Por ejemplo, según el documento, **Ecopetrol** habría dejado de retener los intereses de mora del parafiscal en los contratos que suscribió de 2014 a 2017. En algo similar habrían incurrido empresas de energía como Transelca, Electrocaquetá y Electrohuila, y la Empresa Nacional Promotora del Desarrollo Territorial (ENTerritorio).

Otras entidades simplemente habrían dejado de hacer las retenciones correspondientes, por lo que prescribió la acción de cobro. Es el caso de Colpensiones, el Banco Agrario, el Ejército, la Financiera de Desarrollo Nacional, la Corporación Autónoma Regional Del Río Grande De La Magdalena (Cormagdalena), el Departamento Nacional de Planeación (DNP), la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) e Indumil.

No obstante, desde la Universidad Nacional no se quedaron con ese dato. También hicieron investigaciones propias, según las cuales la Estampilla habría dejado de

recaudar más de 785 mil millones de pesos por responsabilidad de los agentes que no hicieron los cobros respectivos.

Seguir leyendo:

Entre enero y noviembre, el recaudo bruto por impuestos de la Dian creció 33,2 % frente a 2021

Alejandro Gaviria presentó las apuestas más importantes para Colombia en materia de educación en 2023

Claudia López recuerda que hay 76.000 becas de educación superior para jóvenes en Bogotá

TEMAS RELACIONADOS

ESTAMPILLA PRO UNIVERSIDAD NACIONAL

UNIVERSIDADES PÚBLICAS

PARAFISCALES

MINISTERIO DE EDUCACIÓN

DIAN

EVASIÓN DE IMPUESTOS

EDUCACIÓN PÚBLICA

RONALD VARGAS

COLOMBIA-NOTICIAS

COLOMBIA-ACTUALIDAD

MÁS LEIDAS AMÉRICA

Pedro Castillo está delicado de salud, confirmó su sobrina Vilma Vásquez

Así lo reveló a la salida de la reunión que tuvo esta tarde con los representantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos



Tepha Loza responde a 'haters' que la atacan en redes sociales: "Espero que cambien de corazón"

La exchica reality publicó un fuerte mensaje dirigido a sus detractores por las constantes críticas que está recibiendo tras hacer público su relación sentimental.



Inestabilidad política en el Perú afecta a sectores vinculados a la inversión

Los rubros relacionados con el consumo reflejan los mayores efectos de la inflación sobre los hogares, según IPE.



Ricardo Gareca se rindió ante Jefferson Farfán tras su retiro: "De los mejores jugadores que me tocó tener en la vida"

El exseleccionador de Perú lamentó no tener a la 'Foquita' en sus inicios. También habló de su importancia en la 'bicolor'.



Qué dijeron Jazmín Pinedo y 'Choca' Mandros sobre reconciliación de Alejandra Baigorria y Said Palao

Los conductores de 'Más Espectáculos' coincidieron que Alejandra Baigorria y Said Palao tomaron una buena decisión al arreglar sus problemas en privado.



MAS NOTICIAS

TE PUEDE INTERESAR

Qué hizo Elon Musk en la final del Mundial y quiénes son los millonarios y políticos con los que presenció la consagración de Messi



De los zapatos de peluche de Nicky Hilton al bronceado caribeño de Izabel Goulart: celebrities en un click



Tras la obtención del Mundial, Argentina se afirmó como la Selección más ganadora del planeta: cuántos títulos le lleva a Brasil



Las prohibiciones contra TikTok cobran impulso en Washington y otros estados



El poema de Borges que se usó para burlarse de Mbappé



Los gatos ven a sus dueños como "padres", advierte un estudio



MUNDO



Juan Guillermo Cuadrado y Juventus partirían caminos en 2023, aseguran desde Italia

Pedro Castillo está delicado de salud, confirmó su sobrina Vilma Vásquez

¿Qué tendrá que hacer el Gobierno Nacional en 2023 para mantener la economía colombiana a flote?

Montaron fuerte operativo ante posible traslado de "Tony Montana", hermano de "El Mencho"

Tepha Loza responde a 'haters' que la atacan en redes sociales: "Espero que cambien de corazón"

INFOBAE AMÉRICA



Tepha Loza responde a 'haters' que la atacan en redes sociales: "Espero que cambien de corazón"

Inestabilidad política en el Perú afecta a sectores vinculados a la inversión

Presidente Petro a soldados: queremos que ustedes puedan retornar a sus hogares sanos y salvos

Rescataron a un hombre desnudo que viajaba sobre el toldo de un camión en la CDMX

Ricardo Gareca se rindió ante Jefferson Farfán tras su retiro: "De los mejores jugadores que me tocó tener en la vida"

ENTRETENIMIENTO



Ranking HBO Max: las películas preferidas este día por el público argentino

Ranking Netflix en Argentina: las series más vistas este día

Estos podcast encabezan la lista de los más escuchados en Spotify Argentina

De los zapatos de peluche de Nicky Hilton al bronceado caribeño de Izabel Goulart: celebrities en un click

Las series de Netflix Argentina que roban la atención hoy

DEPORTES



River Plate vs Unión La Calera EN VIVO: Martín Demichelis inicia su ciclo como DT con un amistoso en San Luis

El tierno gesto del Huevo Acuña durante el homenaje que le hizo Ferro tras ganar el Mundial: jugó un partido con los niños de la colonia de vacaciones

Luis Suárez a Cruz Azul: qué se sabe sobre su posible llegada a la Liga MX

Fuerte repudio e indignación contra el chef Salt Bae por "apropiarse" de la Copa del Mundo durante los festejos de Argentina

El alocado festejo en vivo del periodista argentino de El Chiringuito, rodeado de los que criticaron a la Selección en el Mundial

Infobae

[Argentina](#)
[América](#)
[México](#)
[Colombia](#)
[RSS](#)
[Perú](#)
[Últimas Noticias](#)

Contáctenos

[Redacción](#)
[Empleo](#)
[Contacto Comercial](#)

Redes Sociales

[Facebook](#)
[Twitter](#)
[Instagram](#)

Contáctenos

[Términos y Condiciones](#)
[Política de Privacidad](#)